
Напомним, что 12 августа 2022 года в Гагаринском рай-
онном суде Москвы завершилось рассмотрение иска 
Генеральной прокуратуры к ФНПР и нескольким де-
сяткам добросовестных приобретателей имущества. 
Содержание иска сводилось к тому, что заключенное 
в начале 2000-х годов соглашение между правитель-
ством России и ФНПР о разграничении прав собствен-
ности на имущество в Кавминводах якобы не предо-
ставляло профсоюзам право распоряжаться данным 
имуществом.

Профсоюзы в очередной раз доказали свою правоту 
и состоятельность. Профсоюзные здравницы продол-
жат функционировать на благо трудящихся России.

Для разъяснения профсоюзной позиции в данном 
деле публикуем (с небольшими сокращениями) статью 
главного редактора газеты «Солидарность» Алексан-
дра Шершукова.

ПОЧТИ КАК РАБИНОВИЧ
Попытка изъятия профсоюзной собственности и 

сеанс ее разоблачения.
Наиболее яркие тезисы Генеральной прокуратуры. 

НЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ, А ПРОФСОЮЗНОЕ
В 2002 году правительство России и ФНПР подпи-

сали соглашение о разграничении прав собственности 
на объекты на Кавминводах. Представители Генпро-
куратуры утверждали, что это государство выделило 
профсоюзам часть своей собственности. Правда, дока-
зательства приведены не были. В то же время еще в 
постановлении Совета Министров СССР от 10.03.1960 
№335 имущество было передано профсоюзам, и пра-
во собственности государства на него прекратилось. 
Последний тезис был подтвержден многочисленными 
решениями судов Ставропольского края. 

Несведущие люди говорят, что в СССР было только 
государственное имущество. Это неправда. Собствен-
ности профсоюзов была посвящена статья 24 в Основах 
гражданского законодательства СССР еще в 1961 году: 
«собственностью профсоюзных и иных общественных 
организаций являются их предприятия, здания, соо-
ружения, санатории, дома отдыха, дворцы культуры, 
клубы, стадионы и пионерские лагеря с их оборудова-
нием, культурно-просветительные фонды и иное со-
ответствующее целям деятельности этих организаций 
имущество». И далее профсоюзная собственность и га-
рантии ее неприкосновенности регулярно появлялись 
не только в советских законах (включая Конституцию 
СССР), но и в российских.

НЕ ВЕДЕНИЕ, А СОБСТВЕННОСТЬ
Прокуратура утверждала, что санатории переда-

вались профсоюзам исключительно в ведение, «по-
управлять». Это полностью опровергается статьями 
советских законов, в соответствии с которыми санатор-
но-курортные объекты, принадлежавшие проф союзам 
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ПРОКУРАТУРЕ ОТКАЗАЛИ В ИЗЪЯТИИ 
ПРОФСОЮЗНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

ÖÈÔÐÀ ÍÎÌÅÐÀ

2 700 
столько вакансий в настоящее время на производ-
ственных предприятия Орловской области. Посмо-

треть вакансии можно на портале trudvsem.ru.

×ÅËÎÂÅÊ ÑËÀÂÅÍ ÒÐÓÄÎÌ

ВНИМАНИЕ 
НА ДИНАСТИИ!

Федерация профсоюзов Орловской области про-
должает проект «Человек славен трудом». В его 
рамках в октябре планируется провести сразу 
два мероприятия.

Первое, запланированное на 6 октября, – чество-
вание трудовых династий. Каждая областная профсо-
юзная организация, а также первички, выходящие не-
посредственно на Федерацию, представляют по одной 
династии. Обязательное условие – в династии должно 
быть не менее трех человек и все они должны быть 
членами профсоюза. 

Профсоюзная организация может подать вторую 
заявку, если найдет династию, где как минимум поло-
вина членов имеют или имели общественную профсо-
юзную нагрузку (председатель профкома, цехкома, 
заместитель председателя, председатель молодеж-
ного совета, казначей, бухгалтер, уполномоченное 
(доверенное) лицо профсоюза по охране труда и др.).

Для участия в чествовании трудовых династий 
нужно до 8 сентября подать заявку с информацией о 
каждом члене семьи и подготовить презентацию ди-
настии.

Второе мероприятие – обновление фотогалереи 
«Человек славен трудом», расположенной в здании 
Федерации профсоюзов. Участниками фотогалереи в 
этом году также станут трудовые династии. 

Областным и членским организациям ФПОО нуж-
но отобрать трудовые династии в своих коллекти-
вах и до11 сентября направить заявку в Федерацию. 
Проф союзные организации численностью более 3000 
членов профсоюзов могут подать 3 заявки, численно-
стью от 1000 до 3000 – 2 заявки, менее 1000 – 1 заяв-
ку. Первичные профсоюзные организации, выходя-
щие на обслуживание ФПОО, подают по одной заявке.

Ждем ваши заявки!

19 ИЮНЯ АПЕЛЛЯЦИОННАЯ ИНСТАНЦИЯ МОСГОРСУДА ЦЕЛИКОМ ОТКАЗАЛА ПРОКУРАТУРЕ В ИСКЕ ПО ДЕЛУ 
О ПОПЫТКАХ ИЗЪЯТИЯ ПРОФСОЮЗНОЙ СОБСТВЕННОСТИ НА КАВКАЗСКИХ МИНЕРАЛЬНЫХ ВОДАХ.

АВГУСТАС ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ЛЮБИМЫЙ ГОРОД!

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!
Поздравляем вас с Днем города и 80-й годовщиной освобождения Орла от немецко-фашистских захватчиков!
5 августа 1943 года стал вторым днем рождения нашего города. Эта дата навсегда вошла в историю как день триумфа нашего народа на пути к долгожданной Победе 1945 года. 
Орловско-Курская битва, первый салют в Москве в честь освобождения Орла и Белгорода – символы этого триумфа, крупнейшие вехи летописи Победы.
В эти дни мы с благодарностью вспоминаем воинов, которые освободили Орел от оккупации, вернули в дома орловцев мир и спокойствие. Со слезами на глазах вспоминаем о горе 
и страданиях, которые принесла война. Помним о цене победы и тех жертвах, на которые пошел народ, отстаивая свою свободу и независимость. Раны и потери, нанесенные войной, 
не забыты. Это наша память и наша вечная боль. 
Эстафету мужества, стойкости и беззаветной преданности Родине приняло новое поколение защитников Отечества. Жители городов и районов Орловщины проявляют твердую 
патриотическую позицию, поддерживая российских военнослужащих, участвующих в специальной военной операции на Украине. В этом – живая связь и память поколений, верность 
историческому подвигу и заветам предков.
Пусть крепким будет ваше здоровье, дорогие орловцы, пусть добрыми будут ваши дела, пусть мир и покой царят в каждой семье, а удача сопутствует каждому на его жизненном пути!
Слава фронтовикам и труженикам тыла, отстоявшим независимость нашей Родины и завоевавшим победу! Вечная слава героям, отдавшим свою жизнь за освобождение Орла, за 
свободу и счастье нашего народа!

Н.Г. МЕРКУЛОВ,
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

начало. 
окончание читайте на 3 странице.
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Больше всего смертей на рабочем месте произошло в от-
расли здравоохранения – умерло трое работников, прав-
да, все случаи не связаны с производством. По заклю-
чению экспертов во всех случаях смерть наступила как 
следствие заболеваний сердца. В этом году количество 
таких случаев на производстве резко возросло, врачи 
связывают это с последствиями заболеваний COVID-19.

Рост заболеваний у переболевших ковидом стал 
предметом обсуждения на совещании, которое прово-
дила ФНПР с главными техническими инспекторами 
труда регионов. Все вместе профсоюзные специалисты 

пытались найти пути решения этой проблемы, однако 
пришли к выводу, что в настоящее время требуется ее 
тщательное изучение.

Антилидерами по количеству тяжелых несчастных 
случаев стали такие отрасли как сельское хозяйство – 1 
смертельный, 4 тяжелых; жизнеобеспечение – 2 смертель-
ных, 3 тяжелых; строительство – 4 тяжелых. Несчастные 
случаи произошли также в торговле (1 смертельный), в 
транспортном предприятии и у связистов (по 1 тяжелому).

Профсоюзы не устают повторять, что обществен-
ный контроль за условиями труда и соблюдениями 

требований охраны труда позволяет существенно 
уменьшить количество несчастных случаев. Доказа-
тельство – в цифрах первого полугодия: тяжелые и 
смертельные несчастные случаи произошли в 19 ор-
ганизациях, из них только в пяти есть профсоюзные 
организации. 

Тенденцию к росту несчастных случаев эксперты 
связывают с продлением моратория на проверки, об-
щей социальной напряженностью, сложившейся из-за 
СВО и из-за событий, происходящих в мире, а также по-
следствиями заболеваний COVID-19.

На семинар съехались более 250 профильных специа-
листов со всей России. Главной темой семинара стали 
изменения в законодательстве Российской Федерации 
о налогах и сборах, страховых взносах, бухгалтерском 
учете и отчетности.

– Отличительная черта этого семинара в том, что 
участие в нем приняли практически все членские ор-
ганизации ФНПР, в том числе и новые – из Донецкой и 
Луганской народных республик, – сообщила главный 
бухгалтер ФНПР Ольга Гриднева.

Лекторами выступили опытные специалисты, 
включая аттестованных консультантов по налогам 
и сборам, экспертов по правовым вопросам, а также 
преподаватели и доценты ведущих учебных заве-
дений. Они поделились своими знаниями и опытом, 

помогая участникам разобраться в изменениях за-
конодательства и рассказывая как применить их на 
практике.

В рамках семинара также был организован круглый 
стол, где участники обсудили вопросы налогового ад-
министрирования, правовые основы противодействия 
коррупции, роль бухгалтера профсоюзной организа-
ции, а также проблемы, связанные с новыми законода-
тельными нормами.

– Семинар позволил профсоюзным работникам из 
разных регионов обменяться опытом и предоставил 
полезную информацию и практические рекомендации 
в сфере налогообложения, бухгалтерского учета и от-
четности, правоприменительной практики, – рассказа-
ла главный бухгалтер ФПОО Нина Чапкина.

С просьбой о помощи к орловским профсоюзам обра-
тился Председатель Белгородского областного объ-
единения организаций профсоюзов Николай Шата-
лов. Он отметил, что из Шебекино было выселено 
почти все население и размещено в ПВР Белгорода 
и области. Люди выезжали практически без вещей, в 
чем были. Белгородские профсоюзы сразу включи-
лись в работу по оказанию помощи людям, но их воз-
можности ограничены.

Орловские профсоюзы услышали призыв о по-
мощи. В течение двух недель на счет Белгород-
ского объединения профсоюзов было перечислено 
порядка 300 тысяч рублей от Федерации профсою-
зов области и целого ряда областных и первичных 
профсоюзных организаций. А аппарат Федерации 
профсоюзов принял решение перевести свой одно-
дневный заработок в фонд помощи эвакуированным 
жителям Шебекино.

Кроме того, люди и целые организации несли в 
Федерацию лекарства, одежду, обувь, продукты пи-
тания, средства личной гигиены и много других не-
обходимых вещей с просьбой передать все это в Бел-
город. Особенно весомую помощь оказали областная 
организация Профсоюза образования и районная 
профсоюзная организация образования Орловского 
муниципального округа, первичные профсоюзные 

организации «Орелгосзаказчик», Орловского стале-
прокатного завода и Орловского почтамта. Первичка 
«Орловской ТЭЦ» филиала ОАО «Квадра», возглавля-
емая Геннадием Никоновичем, передала Федерации 
весь призовой фонд своих соревнований по рыбалке 
– так решили участники соревнований. На эти сред-
ства были куплены костыли, которые очень нужны 
в военном госпитале. Также госпиталь очень просил 
об инвалидных колясках – одну передала нам Еле-
на Васюкова, председатель первички «Объединение 
Альфапластик», а еще одну вместе с санитарным 
креслом принесли жители города Орла, которые из 
скромности не стали называть своего имени.

Отдельного упоминания достоин ветеран труда 
из Хотынца Виктор Григорьевич Зеновкин. Он при-
вез в Федерацию два 25-литровых бидона и трех-
литровую банку своего меда. И очень просил пере-
дать полезное угощение подразделению чеченского 
спецназа «Ахмат» и подразделению морской пехоты 
«Северного флота». Мы долго пытались найти спо-
соб доставить посылку адресатам. И тут узнали из 
СМИ, что чеченские спецназовцы приехали в Белго-
родскую область защищать наши границы от дивер-
сантов. Поэтому мед доставлен по назначению!

Федерация профсоюзов загрузила полный авто-
мобиль вещами, которые вы, наши дорогие помощ-

ники, принесли нам. Мы добавили изготовленные 
в Федерации блиндажные свечи и маскировочную 
сеть и отправили наших послов в лице управляю-
щего профсоюзным имуществом ФПОО Максима Вет-
чинникова и председателя областной организации 
профсоюза работников жизнеобеспечения Вячесла-
ва Коцепчука в Белгород.

Белгородские профсоюзы искренне благодарили 
каждого, кто в той или иной форме откликнулся на 
их призыв о помощи. А Председатель Белгородского 
областного объединения организаций профсоюзов 
Николай Шаталов прислал благодарственное письмо 
вот с такими словами:

– Гуманитарная помощь, предоставленная Фе-
дерацией профсоюзов Орловской области, стала 
настоящим спасением для жителей Шебекинского 
и Грайворонского округов. Благодаря совместным 
действиям, были закуплены необходимые вещи и 
медикаменты для вынужденных переселенцев и 
переданы в пункты временного размещения и дру-
гие места пребывания. Адресную помощь получи-
ли члены профсоюзов. Ваша поддержка, доброта и 
щедрость вселяет надежду в сердца жителей Белго-
родчины – в это непростое время есть люди, готовые 
отозваться на чужую беду и протянуть руку помощи, 
своевременную и такую необходимую!
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ПЕЧАЛЬНАЯ СТАТИСТИКА

СЕМИНАР ФНПР ДЛЯ СПЕЦИАЛИСТОВ 
ФИНАНСОВОЙ И ИМУЩЕСТВЕННОЙ СФЕР

СВОих не бросаем

НЕ СМОТРЯ НА ТО, ЧТО В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ РАБОТА ПО ОХРАНЕ ТРУДА, ПРОФИЛАКТИКЕ ТРАВМАТИЗМА ВЕДЕТСЯ ОГРОМНАЯ, ЧТО В НЕЕ ВОВЛЕЧЕНЫ НЕ 
ТОЛЬКО ПРОФСОЮЗНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ, НО И ОРГАНЫ ВЛАСТИ, САМИ РАБОТОДАТЕЛИ, КОЛИЧЕСТВО НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ НЕУКЛОННО РАСТЕТ. С НАЧАЛА 
2023 ГОДА, ПО ДАННЫМ НА 17 ИЮЛЯ, У НАС В ОБЛАСТИ ПРОИЗОШЛО УЖЕ 63 НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЯ, ИЗ НИХ 15 ТЯЖЕЛЫХ И 8 СМЕРТЕЛЬНЫХ.

ГЛАВНЫЙ БУХГАЛТЕР ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ НИНА ЧАПКИНА И УПРАВЛЯЮЩИЙ ПРОФСОЮЗНЫМ ИМУЩЕСТВОМ ФПОО МАКСИМ 
ВЕТЧИННИКОВ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ВО ВСЕРОССИЙСКОМ СЕМИНАРЕ-СОВЕЩАНИИ С ГЛАВНЫМИ БУХГАЛТЕРАМИ, ЗАВЕДУЮЩИМИ ФИНАНСОВЫМИ ОТДЕЛАМИ 
ОБЩЕРОССИЙСКИХ ПРОФСОЮЗОВ, РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОТДЕЛОВ ПРОФСОЮЗНОГО ИМУЩЕСТВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КРК ЧЛЕНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ ФНПР И ЧЛЕНОВ 
КРК ФНПР. СЕМИНАР ПРОХОДИЛ В КАЗАНИ В ПРОФСОЮЗНОМ САНАТОРИИ «ЛИВАДИЯ-ТАТАРСТАН».

СОТРУДНИКИ АППАРАТА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРЕВЕЛИ СВОЙ ОДНОДНЕВНЫЙ ЗАРАБОТОК НА ПОМОЩЬ ЭВАКУИРОВАННЫМ 
ЖИТЕЛЯМ ШЕБЕКИНО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ.
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в советский период, относились к профсоюзной соб-
ственности, отличной от государственной. А раз это 
собственность, то распоряжаться ею можно в полном 
объеме. Прокуратура не привела доказательств того, 
что при разграничении имущества на распоряжение 
профсоюзным имуществом было наложено какое-то 
ограничение.

НЕ ПРИВАТИЗАЦИЯ
Прокуратура утверждала, что профсоюзы привати-

зировали часть имущества на Кавминводах, что якобы 
запрещено законом. Но приватизировать можно толь-
ко муниципальную или государственную собствен-
ность. А собственность профсоюзов – по Гражданско-
му кодексу РФ «частная» и не ограничена в обороте. То 
есть если какой-то сарай развалился и денег на ремонт 
нет, профсоюзы имели полное право продать его.

Довод о якобы имеющихся ограничениях прокуро-
ры уже заявляли в 2002 году в ходе рассмотрения Ар-
битражным судом Ставропольского края одного из 60 
дел, которые были инициированы ими же. И тогда этот 
аргумент был отвергнут судом на том основании, что 
к объектам, отнесенным к собственности профсоюзов, 
положения о приватизации неприменимы.

НЕ РАЗБАЗАРИЛИ, А РАЗВИВАЛИ
Один из доводов прокуратуры – якобы профсоюзы 

не развивают свои объекты. Это неправда. На сегодня 
ФНПР и Федерация профсоюзов Ставропольского края 
являются учредителями более 20 санаторно-курорт-
ных и лечебно-профилактических учреждений, распо-

ложенных в Ессентуках, Железноводске, Кисловодске и 
Пятигорске. ФНПР не является медицинской организа-
цией и может только организовать оказание санатор-
но-курортных услуг. Без помощи со стороны государ-
ства профсоюзы выполнили эту задачу надлежащим 
образом: коечный фонд санаториев с 2002 года увели-
чился на 25%, ежегодные расходы на ремонт выросли 
на 85%, стоимость активов увеличилась в два раза. Не 
забудьте и про скидку для членов профсоюзов.

Интересный факт: из 54 объектов, отнесенных к 
собственности государства по соглашению 2002 года, 
только 3 объекта используются с целью организации 
санаторно-курортного лечения и отдыха граждан. Так 
кто тут заботится о здоровье трудящихся в реально-
сти? 

НЕ ЗАВЛАДЕЛИ, А ДОБРОСОВЕСТНО ПРИОБРЕЛИ
Некоторые объекты, включая разваленные сараи, 

которые невозможно было содержать самостоятельно, 
профсоюзы, используя права собственника, продали. 
Иск прокуратуры сделал из добросовестных приобре-
тателей, которые вложили за два десятка лет милли-
арды в развитие теперь уже своего бизнеса, судебных 
ответчиков, которые сознательно завладевали соб-
ственностью, якобы зная о запретах на ее продажу. Ха-
рактерно, что обо всех этих псевдозапретах ничего не 
знали органы, которые регистрировали права новых 
владельцев. Теперь эти права предлагалось считать не-
действительными, а имущество просто забрать. То есть, 
по сути, отнять успешный и доходный бизнес. 

НЕ КОРРУПЦИЯ
Судебный иск, поданный прокуратурой, основы-

вался на законе о борьбе с коррупцией. Который, 

вообще-то, содержит нормы, направленные на борь-
бу с коррупцией в государственном аппарате. Зву-
чало много утверждений о якобы коррупционных 
сделках. Но фактов приведено не было. При этом 
устными обвинениями в адрес профсоюзных руко-
водителей Генпрокуратура пытается представить 
дело так, что якобы не было никаких коллегиаль-
ных решений руководящих профсоюзных органов 
о том, что делать по каждому объекту. А они были. 
За последние 20 с лишним лет прокуратуры разного 
уровня неоднократно судились с профсоюзами – и 
постоянно с отрицательным для себя результатом. 
Однако ранее никакие сделки не относились даже 
на словах к коррупционным. Может быть, формаль-
ный повод для последнего иска в том, что по «кор-
рупционному» делу собственность можно изъять 
безвозмездно?

Прокуратура Ставропольского края, Росимуще-
ство, по чьим искам оспаривались отдельные дого-
воры купли-продажи, решения Арбитражного суда 
Ставропольского края 2002 года не оспаривали и не 
считали те договоры коррупционными правонару-
шениями. Год назад Генпрокуратура заняла иную 
позицию… 

НЕ ВЫИГРАЛ, А ПРОИГРАЛ
Решение апелляционной инстанции Московского 

городского суда восстановило не только справедли-
вость, но и веру в возможность отстаивать свои пра-
ва, даже когда в качестве противника выступает столь 
серьезный оппонент. Надеемся, что история с отъемом 
профсоюзной собственности на этом завершится. Если 
же нет… Что ж, посмотрим, как там обстоит дело с пра-
восудием на следующем уровне.

Рабочая поездка председателя областной организации 
Профсоюза работников здравоохранения РФ Лидии 
Сасиной и заместителя председателя Федерации про-
фсоюзов области Юрия Власова охватила два района 
– Малоархангельский и Колпнянский. Представители 
профсоюзов побывали в центральных районных боль-
ницах, встретились с главврачами, пообщались с меди-
цинскими работниками.

С главным врачом Малоархангельской ЦРБ Викто-
ром Лучкиным обсудили ряд вопросов, касающихся оп-
тимизации здравоохранения, профсоюзного членства, 
улучшения условий труда медицинских работников.

С главой администрации Колпнянского района Вик-
тором Громовым и новым главным врачом Колпнянской 
ЦРБ Александром Карповым рассмотрели ряд проблем 
в сфере здравоохранения, профсоюзное членство в 
районной больнице, согласовали предложенную кан-
дидатуру на должность не освобожденного председа-
теля первичной профорганизации Колпнянской ЦРБ. 

Отрадно, что районная власть поддерживает профсо-
юзы. Вдвойне приятно, что глава района уже долгие 
годы сам является членом профсоюза.

Затем состоялась встреча с коллективом больницы, 
на которой, по предложению главного врача, избрали 
председателя первичной профсоюзной организации. 
Им стала Ирина Шаповалова, врач-отоларинголог. В 
этот день она приняла и первое заявление на вступле-
ние в профсоюз – от главного врача больницы Алек-
сандра Карпова.

На встрече с коллективом Лидия Сасина подчеркну-
ла огромную роль медицинских работников в обществе. 
И отметила, что задача профсоюзов и руководства боль-
ницы – сделать все возможное, чтобы обеспечить им до-
стойные условия труда и социальную защиту, устойчи-
вый морально-психологический климат в коллективе. В 
настоящее время новое руководство Колпнянской ЦРБ 
многое делает для улучшения материальной базы, про-
водит ремонт помещений больницы.

Юрий Власов от имени Федерации профсоюзов вы-
разил поддержку избранному профсоюзному лидеру 
ЦРБ и готовность в дальнейшем содействовать реше-
нию проблем медработников.

Лидия Сасина, председатель областной организа-
ции Профсоюза работников здравоохранения РФ:

– Особую благодарность хочу выразить главе ад-
министрации Виктору Алексеевичу Громову за его 
компетентность, открытость и готовность к диалогу по 
вопросам, касающихся деятельности Профсоюза, опе-
ративность и содействие в сохранении профсоюзного 
членства в Колпнянской ЦРБ, оказание повседневной 
помощи новому руководителю больницы в решении 
текущих проблем. Такое взаимодействие главы адми-
нистрации и руководства больницы только укрепит 
репутацию больницы, будет способствовать доверию 
между властью и работниками больницы. 

Ãîä ñîöïàðòíåðñòâà

Ñïðàâåäëèâîñòü

В ДИАЛОГЕ С СОЦИАЛЬНЫМИ ПАРТНЕРАМИ

ПРОКУРАТУРЕ ОТКАЗАЛИ В ИЗЪЯТИИ 
ПРОФСОЮЗНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

КАЖДАЯ ОТРАСЛЬ ИМЕЕТ СВОИ ПРОБЛЕМЫ И ОСТРЫЕ ВОПРОСЫ. НО, ПОЖАЛУЙ, НАИБОЛЕЕ ЗНАЧИМЫ ОНИ В СФЕРЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ, ТАК КАК КАСАЮТСЯ 
УСЛОВИЙ РАБОТЫ МЕДИКОВ, А ТАКЖЕ ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЯ ПАЦИЕНТОВ.
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На очередном заседании президиума областной органи-
зации Профсоюза работников образования было рассмо-
трено 19 вопросов. Два из них касались практики работы 
председателей территориальных организаций Профсо-
юза: о деятельности по защите прав работников на здо-
ровые и безопасные условия труда в образовательных 
организациях и о системе контроля районных профорга-
низаций по выполнению территориальных отраслевых 
соглашений и коллективных договоров в учреждениях об-
разования и развитию социального партнерства.

Также состоялось обсуждение конкурсных материа-
лов на предоставление грантов Орловской областной ор-
ганизации Профсоюза территориальным профсоюзным 
организациям. Представленные четыре проекта были раз-
нообразны и включали в себя мероприятия различной на-
правленности в рамках Года педагога и наставника. Чле-
нами президиума были одобрены результаты конкурсной 
комиссии и принято решение о выделении грантов всем 
четырем профорганизациям.

Для поощрения активной профсоюзной деятельности 
студентов президиум принял решение учредить с 1 сентя-
бря 2023 года профсоюзную стипендию Орловской област-
ной организации Профсоюза студентам вузов и ссузов.

Кроме того, решено провести с сентября 2023 года по 
март 2024 года областной конкурс «Лучшая первичная 
организация по мотивации профсоюзного членства». Этот 
конкурс ставит задачу активизировать деятельность пер-
вичных профорганизаций по обеспечению стабильности 
и роста численности членов Профсоюза.

Большой блок решений президиума касался оказания 
помощи, социальной поддержки и поощрения членов Про-
фсоюза и профорганизаций. Это: компенсация части стои-
мости санаторно-курортных путевок, выдача аптечек пер-
вичным профсоюзным организациям образовательных 
учреждений и наборов канцелярско-письменных принад-
лежностей «Подарок первоклассника», подведение итогов 
конкурса на звание «Лучший социальный партнер пер-
вичной профсоюзной организации 2023 года», оказание 
помощи пострадавшим членам Профсоюза в связи с про-
изошедшими стихийными бедствиями и чрезвычайными 
ситуациями, в том числе в Белгородской области.

В Орловской областной организации Профсоюза работ-
ников образования сложилась добрая традиция изуче-
ния опыта профсоюзной деятельности и социального 
партнерства коллег из других регионов. В этом году ор-
ловцы знакомились с практикой работы тверских коллег.

Центральным мероприятием стал круглый стол. В 
его заседании приняли участие председатели террито-
риальных и первичных профсоюзных организаций, на-
чальники управлений и отделов образования, руководи-
тели образовательных организаций Орловской области.

Председатель Тверской областной организации 
Профсоюза Татьяна Бородачева поделилась опытом 
работы по установлению региональных мер поддерж-
ки педагогов и другим направлениям деятельности.

Наталья Тарасова, заместитель министра образова-
ния Тверской области, рассказала о практике работы 
системы образования региона, поддержке педагогов, 
акцентировав внимание на условиях привлечения мо-
лодых специалистов в образовательные учреждения. С 
этой целью, помимо программы «Земский учитель», в 
регионе действует отдельная программа для учителей 
до 35 лет, согласно которой они могут получить 1 млн. 
рублей на приобретение жилья. Данная программа по-
зволила в 2023 году привлечь 90 педагогов, что более 
чем в три раза выше по сравнению с 2022 годом.

Алла Сидорова, председатель Тверской городской 
организации, рассказала об опыте обучения профак-
тива и участии во Всероссийском тренинг-лагере.

Интересный диалог состоялся с Андреем Мишиным, 
народным учителем России, автором-составителем за-
даний ЕГЭ, учителем гимназии №12 Твери. Он отметил 
положительный опыт сотрудничества с Орловским го-
сударственным университетом имени И.С. Тургенева, 
Институтом развития образования и Региональным 
центром оценки качества образования, подчеркнув, 
что у орловских коллег есть чему поучиться.

В своем выступлении председатель Орловской об-
ластной организации Владимир Скуридин поделился 
опытом профсоюзной деятельности и взаимодействия 
с социальными партнерами на Орловщине. Рассказал 
о мерах социальной поддержки членов Профсоюза, в 
том числе введенных в 2023 году.

Юрий Преображенский, заместитель главы города 
Ливны по социальным вопросам, заострил внимание 
на важности роли учителя в современном обществе и 
необходимости укрепления престижа педагогической 
профессии.

Тверские коллеги продумали для гостей насыщен-
ную экскурсионную программу, которая оставила яр-
кие впечатления у участников поездки.

Îáðàçîâàíèå

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ –  
ПОДДЕРЖКА ЧЛЕНОВ 
ПРОФСОЮЗА

ПРОДОЛЖАЯ ТРАДИЦИИ

Семь команпредставляющих все почтамты области – 
Орловского, Ливенского, Мценского, Верховского, Ма-
лоархангельского и Кромского, а также команда аппа-
рата управления УФПС Орловской области, собрались 
в субботний день в деревне Ловчиково Глазуновского 
района. Вместе с командами приехали и болельщики – 
их родственники и коллеги.

Все участники слета привезли с собой отличное на-
строение. Да и как может быть иначе, если почтовикам 
удалось собраться всем вместе, пообщаться, обсудить 
интересующие всех рабочие и не только вопросы. Да 
это все еще и в потрясающе красивом месте, где хоте-
лось ходить и рассматривать каждое строение, забор-
чик, клумбу…

Открыли слет председатель областной организа-
ции профсоюза работников связи Ольга Михайлова и 
директор УФПС Орловской области Илья Кравцов. Они 
пожелали получить за этот день как можно больше яр-
ких позитивных эмоций.

Программа слета была насыщенной и разнообраз-
ной. Команды презентовали свои визитные карточки, 
подготовив домашнее задание на тему «За мир! За 
дружбу! За почтовую службу!». Затем прошел блок 
спортивных соревнований, где каждый почтамт стре-
мился доказать, что его коллектив самый быстрый, 
ловкий, меткий и сплоченный. После команды ста-
рались удивить жюри своими вкусными и здоровыми 
блюдами, приготовленными на костре, соревновались 
в гребле на лодках и бросании дротиков в цель. 

В результате самыми дружными и спортивны-
ми оказались почтовики из Малоархангельского по-

чтамта. Немного им уступил Кромской почтамт. А тре-
тье место досталось команде из Верховского района. 
Все призеры получили дипломы и ценные призы, а ко-
манда-победитель увезла с собой переходящий кубок. 
Сувениры на память и Почетные грамоты получили и 
все остальные участники слета.

Лучше всего о своих впечатлениях расскажут сами 
участники.

Команда Малоархангельского почтамта: «От лица 
команды «Цунами» выражаем огромную благодар-
ность за незабываемый туристический слет!!! Этот 
праздник подарил всем нам много радости, счастья, за-

рядил позитивом и положительной энергией! Спасибо 
вам большое!!!»

Команда Верховского почтамта: «Верховский по-
чтамт выражает организаторам огромную благодар-
ность и признательность за праздник, который вы 
нам подарили! Это действительно дает заряд положи-
тельной энергии, незабываемые эмоции и воодушев-
ляет на дальнейшую работу в коллективе! Хочется 
дерзать, творить, чувствуется значимость каждого из 
нас и в целом «Почты России»! От души благодарим 
всех участников и организаторов такого масштабного 
праздника!!!»

Ñâÿçü

ПЕРВЫЙ БЛИН ТОЧНО НЕ КОМОМ
ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ СВЯЗИ И ПРОФСОЮЗНЫЙ КОМИТЕТ ПЕРВИЧНОЙ ПРОФСОЮЗНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ РЕШИЛИ ОТМЕТИТЬ ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ ПОЧТЫ ТАК, ЧТОБЫ ОН ЗАПОМНИЛСЯ НАДОЛГО. А ЧТО МОЖЕТ БЫТЬ ЛУЧШЕ 
СОВМЕСТНОГО ДОСУГА ВСЕМ КОЛЛЕКТИВОМ? ПРАВИЛЬНО! ТОЛЬКО ТУРИСТИЧЕСКИЙ СЛЕТ!
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Шесть команд, более 60 человек участников, все с хорошим настроением и зарядом позитива 
отправились в пятницу после работы к месту проведения слета. Быстро установили палатки, 
приготовили поесть, разожгли костры – рабочая неделя у сталепрокатчиков завершилась в те-
плой, душевной обстановке.

Утро субботы участники слета начали с зарядки, чтобы окончательно проснуться и размять 
мышцы перед долгим днем соревнований. И он действительно был насыщенным. Спортивные 
соревнования по волейболу, боулингу футбольным мячом на траве, эстафета с заданиями по 
оказанию первой помощи, конкурсы… Настоящей изюминкой стал КВН, где команды в шутли-
вой форме напомнили о том, что нужно бережно относиться к природе. 

В перерывах между соревнованиями сталепрокатчики купались, играли с детьми, обща-
лись – одним словом весело и с пользой проводили время.

Победители соревнований получили памятные призы от профкома, а все участники слета 
много положительных эмоций и новых друзей.

ÃÌÏÐ

ДЕНЬ МЕТАЛЛУРГА ОТМЕТИЛИ ПО-СПОРТИВНОМУ
ЛЕТО – ВРЕМЯ ОТДЫХА НА ПРИРОДЕ. А ЕСЛИ НА ИЮЛЬСКИЕ ДНИ ВЫПАДАЕТ ЕЩЕ И 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК, ТО ОДНОЗНАЧНО НАДО ЕХАТЬ КОЛЛЕКТИВОМ НА 
СЛЕТ. ТАК РЕШИЛ ПРОФКОМ ОРЛОВСКОГО СТАЛЕПРОКАТНОГО ЗАВОДА И ОРГАНИЗОВАЛ 
СЛЕТ ВО МЦЕНСКОМ РАЙОНЕ В ДЕРЕВНЕ КИКИНО.

На протяжении трех незабываемых дней форума мы 
соревновались с коллегами из 20 филиалов Общества в 
творческих, интеллектуальных и спортивных сессиях. 
Мероприятие проходило на территории детского лаге-
ря им. Ю.А. Гагарина в поселке Лукино Балахнинско-
го района. Для нас были созданы все условия для ком-
фортного времяпрепровождения.

Особо запомнилась церемония открытия фестиваля 
и приветственное слово генерального директора Иго-
ря Маковского. 

На станции спортивной в перетягивании канатов 
мы показали один из самых лучших результатов. На 
интеллектуальном поприще с помощью накопленных 
знаний и технической интуиции нам не было равных. 
А приветствие и вовсе останется в наших сердцах – 
отбросив все волнения, переживания нам с легкостью 
удалось презентовать команду.

Профессия энергетика требует высокой квали-
фикации, исключительной компетентности, а порой 
и настоящего мужества. Я уверена, ради этого была 
проведена для нас выставка военной техники, оружия, 
медицинского оборудования, особое внимание было 
уделено минам. Экспонаты выставки и методы оказа-
ния первой медицинской помощи, транспортировки 
раненых пополнили наш багаж знаний. Дай Бог, чтобы 
нам не пришлось эти знания применять на практике!

На станции прикладной мы, объединившись 
с командой «Рязаньэнерго», показали, что такое 

командный дух и слаженная работа. Было очень 
интересно конструировать опору по своей уни-
кальной схеме, применив навыки нестандартного 
мышления. После сборки и закручивания последне-
го винтика мужчины передали девушкам эстафету 
для декорирования и украшения верхушки опоры 
яркими элементами. После установки опор капита-
ны команд тянули провода, а в конце все дружно 
прокричали: «Раз, два, три – линия гори!», и наши 
опоры засветились. Это было эффектно! Выступле-
ние популярной местной группы подвело черту за-
вершения соревнований.

После насыщенных дней настоящим подарком ста-
ла дискотека. Смыв с себя всю усталость, преобразив-
шись, все ринулись на танцплощадку для получения 
заряда положительной энергии. Ведущий Олег Пику-
нов помог нам настроиться на волну энергии русского 
духа, а также мы стали свидетелями премьеры его пес-
ни «Романтические сны».

Я до сих пор под впечатлением. Хотелось бы выра-
зить огромную благодарность организаторам и идей-
ным вдохновителям этого слета. Это было прекрасно 
и незабываемо.

Оксана Щипицина,
инженер Управления реализации услуг  

и учета электроэнергии
филиала ПАО «Россети Центр» – «Орелэнерго»

Ìîëîäåæü

ПЕРВЫЙ СЛЕТ МОЛОДЕЖИ «РОССЕТИ-ЦЕНТР» 
И «РОССЕТИ-ЦЕНТР ПРИВОЛЖЬЕ»
КОМАНДА ФИЛИАЛА ПАО «РОССЕТИ ЦЕНТР» – «ОРЕЛЭНЕРГО» ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ В МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ ФОРУМЕ. СВОИМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ ДЕЛИТСЯ ОКСАНА 
ЩИПИЦИНА, ЧЛЕН МОЛОДЕЖНОГО СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОБЛАСТИ.

Девиз команды «Орелэнерго»:
Все бегут, а мы летим! 

Наш Орел не победим!

В филиале ПАО «Россети Центр» – «Орелэнерго» состоялся семейный праздник, посвящен-
ный истории покорения космоса. 

Дети сотрудников предприятия вместе с родителями – членами профсоюза посетили 
Государственный музей истории космонавтики имени К.Э. Циолковского в Калуге, поуча-
ствовали в тематической развлекательной программе. Всех участников ждал настоящий 
космический интерактив: викторины, конкурсы, загадки, интеллектуальные состязания и 
подвижные игры. 

Главной особенностью программы стала уникальная возможность пообщаться с космо-
навтами в прямом эфире. Начальник отдела эксплуатации автоматизированных систем дис-
петчерского управления «Орелэнерго» Александр Панфилов организовал для детей сеанс 
радиосвязи с международной космической станцией, в ходе которого можно было задать 
вопросы космонавтам. О том, какие сны снятся покорителям космических просторов и по 
какому времени они живут на орбите, рассказал космонавт Андрей Федяев.

В ходе мероприятия также были отмечены особыми дипломами победители детских 
творческих конкурсов: «Россия – космическая держава!» и «Россети – рисуют дети!».

Участники праздника искренне благодарили всех, кто организовал для них такое заме-
чательное мероприятие. Особых слов благодарности заслужила председатель профсоюзной 
организации Наталья Рожнова за поездку в музей космонавтики в Калуге.

Ýëåêòðîïðîôñîþç

В «ОРЕЛЭНЕРГО» – КОСМИЧЕСКИЕ ВЫХОДНЫЕ
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Молодежь приветствовала Татьяна Водопьянова, Се-
кретарь ФНПР – представитель ФНПР в ЦФО, Пред-
седатель Ассоциации ТООП ЦФО. Она отметила, что 
молодежь должна способствовать укреплению проф-
союзного движения. И добавила, что в ЦФО молодые 
люди в возрасте до 35 лет составляют 30% от профсо-
юзной численности. 

На повестке дня серьезные вопросы: об-
мен опытом работы Молодежных советов, 
их участие в колдоговорной кампании, со-
циальные льготы и гарантии, закрепленные 
в молодежных разделах коллективных до-
говоров, проведение в регионах конкурса 
«Молодой профсоюзный лидер».

С социальными льготами и гарантиями 
для молодых сотрудников АО «Пигмент» 
(Тамбов) познакомила Маргарита Тарие-
лашвили, председатель Союза молодых со-
трудников. Она отметила, что по их коллек-
тивному договору 50% стоимости оплаты за 
детский сад возвращается работникам, дей-
ствует ипотечная программа для молодых 
сотрудников, иногородним молодым специ-
алистам компенсируется оплата жилья и 
предоставляются подъемные.

Александр Симаков остановился на мо-
лодежных разделах коллдоговоров органи-
заций Калужской области. Так, АО «Восход» 
Калужский радиоламповый завод производит доплату 
в размере 2000 рублей в месяц работникам, обучаю-
щимся на 1-2 курсах магистратуры без отрыва от про-
изводства.

Дмитрий Борисенко, заместитель председателя Мо-
лодежного совета ФПОО, председатель МС АО «Газпром 
газораспределение Орел», рассказал о гарантиях и 
льготах, которые закреплены в молодежном разделе 
коллективного договора общества. В организации вве-
дено положение о наставничестве, к разработке кото-
рого был привлечен Молодежный совет. Работодатель 
ежемесячно перечисляет на счет первички 0,3% от 

фонда оплаты труда, которые направляются на куль-
турно-массовую и спортивно-оздоровительную рабо-
ту.

Наталья Новикова, главный бухгалтер Орловской 
городской организации Профсоюза образования, от-
метила, что действенной мерой социальной поддерж-

ки молодых специалистов стали инициированные 
горкомом в 2012 году выплаты за счет бюджета Орла. 
Так, молодые педагоги, трудоустроившиеся в образо-
вательные учреждения города в течение года после 
окончания вуза или ссуза и не имеющие стажа, едино-
временно получают 3450 рублей и ежемесячно в тече-
ние трех лет по 1150 рублей. Кроме того, предусмотре-
на 40-процентная надбавка к базовой ставке в течение 
первых трех лет работы педагога. 

Татьяна Марковская рассказала о практике прове-
дения Школы молодого профсоюзного лидера, профсо-
юзных уроков, о поднятых на заседании Совета ФПОО 

проблемах вовлечения молодежи в профсоюзное дви-
жение и путях их решения, об участии во Всероссий-
ской программе ФНПР «Стратрезерв».

Екатерина Башкатова рассказала о работе Моло-
дежного совета «Орелэнерго». В феврале 2022 года 
заключено Соглашение о развитии социального пар-

тнерства между работодателем и первич-
ной профорганизацией, согласно которо-
му молодым работникам, вступившим в 
профсоюз, через год выплачивается 5000 
рублей. А всем членам профсоюза предо-
ставляются два оплачиваемых дополни-
тельных дня отпуска.

Алина Паршикова, заведующий ор-
ганизационным отделом и молодежной 
политики Калужской областной органи-
зации профсоюза работников госучреж-
дений, рассказала, что согласно действу-
ющему положению о Молодежном совете 
пять активистов, вышедших по возрасту 
из состава МС, являются экспертами-кон-
сультантами и помогают вести работу с 
молодежью.

Антон Долгов обозначил приоритет-
ные направления реализации молодежной 
политики в Тамбовском профобъединении 
и наиболее значимые события в жизни 
профсоюзной молодежи Тамбовщины. 

Особое внимание уделил областному творческому фе-
стивалю молодых профсоюзных талантов «ПРОФиль», 
одним из организаторов которого является Молодеж-
ный совет.

Снежана Полина, председатель МС службы госу-
дарственной статистики по Тамбовской области, рас-
сказала, что молодежь проходит обучение по актуаль-
ным направлениям, например, создание инфографики, 
«лифтовая речь» и другое.

В завершении обсудили подготовку и проведение 
конкурса «Молодой профсоюзный лидер» в регио-
нах.

Программа визита калужских коллег была очень насы-
щенной и разнообразной. Началась она в Болховском 
районе на Злынском конезаводе. Гостей встречали хле-
бом-солью наши коллеги из Болхова во главе с предсе-
дателем райкома профсоюза культуры Еленой Зулидо-
вой. Калужане с интересом рассматривали костюмы и 
вышивку на рушнике, расспрашивали о значении сим-
волов, угощались болховским караваем. 

Затем заместитель генерального директора коне-
завода Татьяна Остапенко провела подробную экс-
курсию по музею-усадьбе Телегиных и по самому 
конезаводу. Гости узнали много новых, интересных 
фактов о лошадях, об основателе конезавода Василии 
Телегине, о самой усадьбе, скрывающей много тайн и 
загадок.

Но самым запоминающимся стало общение с ло-
шадьми. Гости кормили их морковкой и сахаром, гла-
дили, шептали на ухо трогательные слова. В благодар-
ность за доброе отношение конь Серафим прокатил 
всех в повозке и даже разрешил желающим посидеть 
на себе. Взрослые люди, возглавляющие областные 
организации калужских профсоюзов и различные на-
правления работы Федерации профсоюзов Калужской 
области, вмиг превратились в детей, поддавшись обая-
нию этих грациозных, аристократических и безмерно 
добрых животных.

После экскурсии гости из Калуги переехали в Орел. 
Здесь у здания Федерации профсоюзов Орловской об-
ласти их встречали коллеги из Федерации и отрасле-

вых областных организаций. Встреча была теплой и 
радушной, всем казалось, что встретились с родными 
по духу людьми.

Знакомство с Орловщиной продолжилось в музее 
профсоюзов Орловской области, открытом в Феде-
рации. Главный специалист отдела социально-тру-
довых отношений и социального партнерства Елена 
Ветчинникова рассказала о том, какой исторический 
путь прошли орловские профсоюзы, начиная с первых 
профсоюзных объединений в 1907 году и заканчивая 
сегодняшним днем. В калужском облсовпрофе нет по-
добного музея, но мысли об его создании зреют давно. 
Поэтому коллеги с интересом рассматривали экспона-
ты, фотографировали наиболее заинтересовавшие их 
документы и фотографии, задавали вопросы по поиску 
архивных материалов.

Затем гости переместились в зал Президиума ФПОО. 
Здесь орловцы и калужане обменялись подарками, рас-
сказали о том, что интересного произошло в жизни ка-
лужских и орловских профсоюзов с последней встре-
чи, которая состоялась в мае этого года.

После общение продолжилось в кабинетах специ-
алистов аппарата ФПОО по направлениям и в област-
ных профсоюзных организациях. Делились опытом, 
рассказывали о своей деятельности и задавали вопро-
сы по работе коллег, планировали дальнейшие уже 
совместные мероприятия. Однако времени, чтобы об-
судить все, что хотелось, оказалось катастрофически 
мало. И это неудивительно, ведь мы с коллегами в раз-

ных регионах решаем схожие задачи и сталкиваемся с 
похожими проблемами.

После обеда калужане посмотрели центральную 
часть Орла. Им очень понравились наши зеленые парки и 
скверы, основательные здания советского периода и жи-
вописная набережная Оки, памятники, напоминающие о 
непростой истории, которую пришлось пережить городу.

Своеобразной кульминацией знакомства с Орлом 
стала экскурсия в музей И.С. Тургенева. Ближе позна-
комившись с нашей гордостью – Иваном Сергеевичем, 
узнав его биографию и литературную деятельность, 
калужане уезжали домой с твердым намерением вер-
нуться в Орел и познакомиться с другими нашими му-
зеями и достопримечательностями.

Ìîëîäåæü
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РЕГИОНЫ РАЗНЫЕ, ПРОБЛЕМЫ ОБЩИЕ

ОРЛОВЩИНЕ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ!

СОСТОЯЛОСЬ СОВМЕСТНОЕ ОНЛАЙН-ЗАСЕДАНИЕ МОЛОДЕЖНЫХ СОВЕТОВ ПРОФОБЪЕДИНЕНИЙ ОРЛОВСКОЙ, ТАМБОВСКОЙ И КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТЕЙ ВО ГЛАВЕ 
С ТАТЬЯНОЙ МАРКОВСКОЙ, АНТОНОМ ДОЛГОВЫМ И АЛЕКСАНДРОМ СИМАКОВЫМ.

НА СОБСТВЕННОМ ПРИМЕРЕ ЗНАЕМ, ЧТО ОБЩЕНИЕ С КОЛЛЕГАМИ ПО ПРОФСОЮЗУ ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ – ЭТО ВСЕГДА ПОЛЕЗНЫЙ, КОНСТРУКТИВНЫЙ ОБМЕН 
ОПЫТОМ, КОГДА МЫ УЧИМСЯ ДРУГ У ДРУГА, ПЕРЕНИМАЕМ ПРАКТИКУ ПРОВЕДЕНИЯ ТЕХ ИЛИ ИНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ, ДЕЛИМСЯ УДАЧНЫМИ ФОРМАМИ РАБОТЫ 
С ПРОФСОЮЗНЫМ АКТИВОМ И НЕСОЮЗНОЙ ЧАСТЬЮ ОБЩЕСТВА. ВСТРЕЧА С КОЛЛЕГАМИ ИЗ КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ, КОТОРЫЕ ПРИЕХАЛИ В ОРЕЛ С ОТВЕТНЫМ 
ВИЗИТОМ, В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ПОДТВЕРДИЛА ПРАВИЛЬНОСТЬ ВЫШЕСКАЗАННОГО.
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ПЕРВЫЕ ДНИ ВОЙНЫ
Мобилизация орловцев началась уже 

23 июня 1941 г. – тысячи добровольцев подали 
заявления об отправке на фронт. Одновременно 
формировалось народное ополчение, к 10 июля 
только в Орле заявления подали 9 568 человек. 
Более 130 тысяч орловцев участвовали в стро-
ительстве оборонительных сооружений по всей 
области.

Первый налет вражеской авиации на Орел 
был совершен 25 июня 1941 г.

ОККУПАЦИЯ
3 октября 1941 г. начался самый страшный 

период в истории Орла – оккупация. Гитлеровцы 
установили режим насилия, кровавого террора 
и принудительного труда мирного населения. 
За время оккупации было убито 4243 мирных 
жителя и 8111 советских военнопленных, на ка-
торжные работы в Германию угнано 56490 чело-
век. Всего за годы войны в Орловской области в 
ее довоенных границах потери составили более 
620 тысяч жителей!

ПАРТИЗАНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ
Уже летом 1941 г. в области было сформиро-

вано 72 партизанских отряда и 91 группа, 330 
групп подрывников-диверсантов.

Одну из первых комсомольских подполь-
ных групп, действовавших в Орле, возглавлял 
десятиклассник школы №32 Владимир Сечкин. 
Ребята проводили разведку военных объектов 
и войск противника, похищали оружие, меди-

каменты для партизан. Члены группы готовили 
взрыв театра, где гитлеровцы собирались отме-
чать годовщину захвата Орла. По доносу преда-
теля гестаповцы арестовали 26 подпольщиков и 
почти всех казнили.

Достойный вклад в патриотическую борьбу 
орловцев внесли врачи и медицинский персо-
нал подпольного госпиталя, действовавшего на 
протяжении 1941-1943 гг. в Орле.

Рост подпольного и партизанского движе-
ния наводил панический ужас на оккупантов. 
Как признавал генерал-полковник Л. Рендулич: 
«Методы борьбы советских партизан характе-
ризовались такой ожесточенностью, которая не 
отмечалась ни на одном другом театре военных 
действий».

ВОЕННЫЕ ДЕЙСТВИЯ  
НА ТЕРРИТОРИИ ОБЛАСТИ

Еще осенью 1941 года в боях в районе Орла и 
Мценска родилась танковая гвардия, которая на 
подступах к Москве преградила путь танковой 
армаде Гудериана.

Летом 1943 г. на Орловско-Курской дуге ра-
зыгралось одно из крупнейших в ходе Второй 
Мировой войны сражение, которое продолжа-
лось 50 дней. С обеих сторон было вовлечено 
более 4 млн. человек, свыше 69 тыс. орудий, бо-
лее 13 тыс. танков, до 12 тыс. боевых самолетов. 
Концентрация войск также не имела аналогов. 
В начале наступления на 1 км фронта приходи-
лось условно 3325 человек, а к финалу уже око-
ло 7000 человек (в Московской наступательной 

операции на 1 км фронта приходилось около 
1000 солдат, под Сталинградом – 1350).

5 августа 1943 г. советские войска в резуль-
тате ожесточенных боев овладели Орлом. В тот 
же день Москва впервые за годы войны салюто-
вала в честь освобождения Орла и Белгорода.

Образцы воинской доблести и бесстрашия в 
боях под Орлом показали тысячи воинов. Среди 
них Герой Советского Союза летчик-истребитель 
Алексей Маресьев, автоматчик Николай Марин-
ченко, орловец артиллерист Виктор Булычев 
– на подступах к Орлу он подбил три «тигра», 
уничтожил 10 пушек и 200 вражеских пехотин-
цев. Было разгромлено 30 гитлеровских диви-
зий, в том числе 7 танковых, вермахт потерял 
около 500 тысяч человек.

Победа под Орлом оплачена огромной ценой: 
было убито и ранено почти 430 тысяч солдат 
Красной Армии. Ежедневно наши войска теряли 
более 11 тысяч человек – полторы дивизии.

Уже 6 августа 1943 г. президент США Рузвельт 
направил на имя Сталина поздравительную те-
леграмму «по случаю великой победы под Ор-
лом».

ПОСЛЕ ОККУПАЦИИ
Гитлеровцы оставили Орел в руинах. От-

ступая, они уничтожали заводы, жилые дома, 
электростанции, школы и больницы. Орел во-
шел в число 15 русских городов, наиболее по-
страдавших во время войны. Однако уже через 
три месяца после освобождения возрождены 
26 предприятий. Помощь шла со всей страны.

А нам Александр Митрофанович запомнился еще своими 
рассказами о войне. Одним из них мы хотим поделиться с 
вами, уважаемые читатели.

Когда Александр Мирофанович был еще совсем кро-
шечным, двухмесячным мальчиком Шуриком, началась 
война. Его семья тогда жила в Кромском районе. Им при-
шлось испытать все горе войны и оккупации – голод, ли-
шения, потерю близких. Однако Беликовы всегда верили в 
Победу и ждали ее всем сердцем.

Однажды старшая сестра Шурика Зоя Митрофановна 
подобрала раненого летчика и привела домой. Семья ста-
ла лечить его, пряча от немцев то в сарае, то прямо в на-
возной куче. А однажды Шурику пришлось перед немцами 
сыграть роль сына летчика – его посадили к раненому на 
колени, Зоя Митрофановна обняла красноармейца за пле-
чи – вот и получилась прекрасная молодая семья. Самое 
главное, что немцы поверили и ушли.

Когда летчик немного поправился, отец Шурика Ми-
трофан Аверьянович повел его к своим, за линию фронта. 
К сожалению, назад глава семейства не вернулся – родные 
до сих пор не знают, что с ним случилось тогда.

А вот летчик выжил. И более того, спустя 25 лет после 
того случая, от него пришло письмо, где он искренне, от 
всего сердца благодарит своих спасителей, помня каждого 
из них, даже маленьких детей по именам. Этот человек на 
всю жизнь сохранил в своем сердце чувство благодарно-
сти к людям, которые спасали его, рискуя собственными 
жизнями. И передал эту признательность своим жене и 
детям. Вот он какой, русский характер!

Внук Александра Митрофановича, тоже Саша, принес 
нам это письмо, которое стало настоящей семейной релик-
вией Беликовых. Публикуем его, оно лучше всяких слов 
говорит о том, что пережили люди во время той страшной 
войны.

80 ëåò îñâîáîæäåíèÿ Îðëà
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КАК ЭТО БЫЛО

РУССКИЙ ХАРАКТЕР
СОВСЕМ НЕДАВНО УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ НАШ КОЛЛЕГА, 
ВЕРНЫЙ ТОВАРИЩ И ПРОСТО ХОРОШИЙ ЧЕЛОВЕК БЕЛИКОВ 
АЛЕКСАНДР МИТРОФАНОВИЧ. ОН ДОЛГИЕ ГОДЫ ТРУДИЛСЯ 
В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ТРУДОВОЙ ИНСПЕКЦИИ, ЗАТЕМ 10 ЛЕТ 
РАБОТАЛ СНАЧАЛА ПРОСТО ТЕХНИЧЕСКИМ ИНСПЕКТОРОМ 
ТРУДА, ЗАТЕМ ГЛАВНЫМ. ЕГО МНОГИЕ ПОМНЯТ И ЛЮБЯТ. ДА 
И КАК НЕ ЛЮБИТЬ ЭТОГО УЛЫБЧИВОГО, ВСЕГДА ОТКРЫТОГО, 
ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬНОГО ЧЕЛОВЕКА, НАСТОЯЩЕГО ПРОФЕССИОНАЛА 
В СВОЕМ ДЕЛЕ. ОЧЕНЬ ЖАЛЬ, ЧТО ЕГО БОЛЬШЕ НЕТ С НАМИ…

ЗДРАВСТВУЙТЕ, МОИ УВАЖАЕМЫЕ СПАСИТЕЛИ, В ТО ВРЕМЯ, КОГДА НАДО МНОЙ ВИСЕЛА ЧЕРНАЯ ХМАРА С 
ГРОЗОЙ, А ВЫ ПОДОБРАЛИ МЕНЯ, ЗОЯ МИТРОФАНОВНА, РАЗБИТОГО, С БОЛЬШОЙ ПОТЕРЕЙ КРОВИ, ТЕКШЕЙ В 
БОЯХ ЗА НАШУ СЛАВНУЮ РОДИНУ, ЗА СЧАСТЬЕ НАШЕГО ПОКОЛЕНИЯ, ЗА СЧАСТЬЕ НАШИХ ДЕТЕЙ. 
ВАМ ЛИЧНО, АЛЕКСАНДРА ПЕТРОВНА, СПАСИБО И ЖЕЛАЮ ДОЛГИХ ЛЕТ ЖИЗНИ. СЧАСТЬЯ, БЛАГОПОЛУЧИЯ И 
ВСЕНАРОДНОГО УВАЖЕНИЯ ЗА СПАСЕНИЕ И ВНИМАНИЕ КО МНЕ КАК ВОИНУ РАНЕНОМУ, ИЗНУРИВШЕМУСЯ ЗА 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОЕ ВРЕМЯ В БОЯХ, В ГОЛОДЕ. СПАСИБО ВАМ И ВСЕЙ ВАШЕЙ СЕМЬЕ. 
ПОЛЕ, КОТОРАЯ ДОСТАВАЛА ГДЕ-ТО МЕДИКАМЕНТЫ И ДЕЛАЛА МНЕ ПЕРЕВЯЗКИ. МАРУСЕ, КОТОРАЯ БЫЛА 
ТОГДА ДЕВЧОНКОЙ И УЗНАЛА, ЧТО В ВАШУ ДЕРЕВНЮ ВОШЛИ НЕМЦЫ, ЗВЕРСКИ РАСПРАВЛЯЮТСЯ И ГРАБЯТ 
ЖИТЕЛЕЙ. ОНА ТОГДА ПРИБЕЖАЛА КО МНЕ И ГОВОРИТ: «ХОРОНИТЕСЬ! ВАС ЗАБЕРУТ И УБЬЮТ». И ВОТ 
СМЫШЛЕНАЯ ВАША СЕМЬЯ ВСЕ ЖЕ МЕНЯ СХОРОНИЛА В САРАЙ, ПОД НАВОЗ, ПОКА ПРОГРЕМЕЛА ЭТА ЧЕРНАЯ 
ЗАРЯ НЕМЕЦКО-ФАШИСТСКИХ ЗАГОРБНИКОВ. И ЕЩЕ КАК ДЛЯ МОЕГО СПАСЕНИЯ ДАЛИ МНЕ РЕБЕНКА, 
ШУРИКА, И ПОСАДИЛИ НА ПОКУТЕ, КАК ВЫ ГОВОРИТЕ – В СВЯТОЙ УГОЛ. И КАК МАРУСЯ СПЕШИЛА С СУМКОЙ 
С ПИТАНИЕМ, КОГДА МЕНЯ ВЗЯЛ ОФИЦЕР-ФАШИСТ НА ДОПРОС. И КАК МЕНЯ И ВАШУ СЕМЬЮ РАЗУЛИ, 
ПОСНЯЛИ ВАЛЕНКИ И ОСТАЛСЯ Я КАК ГОРОХ ПРИ ДОРОГЕ. И ВСЕ БЕСПОКОИЛИСЬ, ЧТО ОБУТЬ МЕНЯ ВО ЧТО. 
ТАКЖЕ ВЕЧНАЯ ПАМЯТЬ И ВЕЧНЫЙ ПОКОЙ ВАШЕМУ ХОЗЯИНУ МИТРОФАНУ АВЕРЬЯНОВИЧУ, КОТОРЫЙ ТОЖЕ 
ЗАБОТИЛСЯ О СПАСЕНИИ МЕНЯ ОТ ФАШИСТОВ, ЗА ЧТО И ПОСТРАДАЛ. 
ВСЕМ ВАМ СПАСИБО ЗА ВАШЕ ЧИСТОСЕРДЕЧИЕ И ЧЕЛОВЕЧНОСТЬ. И ВАШИМ МЕНЬШИМ, КОТОРЫЕ В ТО ВРЕМЯ 
БЫЛИ ДЕТЬМИ – ВАСЯ, МИША, ВАНЯ, АФОНЯ, НИНА И МАЛЕНЬКИЙ ШУРИК, ЖЕЛАЮ Я, А ТАКЖЕ МОЯ ЖЕНА И 
ДЕТИ СЧАСТЬЯ, БЛАГОПОЛУЧИЯ В ЖИЗНИ И НАИЛУЧШИХ УСПЕХОВ В ИХ ДЕЛАХ И ЗАБОТАХ. ПУСТЬ ОНИ ВСЕ 
БУДУТ ХРАНИМЫ ГОСПОДОМ В ИХ ПУТЯХ, ДЕЛАХ И ЗАБОТАХ. 
ДО СВИДАНИЯ, МОИ МНОГОУВАЖАЕМЫЕ САША П, ЗОЯ М., МИША М. И ВСЕ-ВСЕ! ПЕРЕДАВАЙТЕ СЕРДЕЧНЫЙ 
ПРИВЕТ ОТ МЕНЯ И МОЕЙ ЖЕНЫ ВСЕМ, КТО НА СТОРОНЕ. 

С ПРИВЕТОМ К ВАМ ПЕТР Е. И МЕЛАНИЯ АФАНАСЬЕВНА. 
11 ФЕВРАЛЯ 1968 Г.
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Очередная поездка нашей первичной профсоюзной 
организации состоялась на Злынский конезавод, рас-
положенный в Болховском районе. Коллеги из Калу-
ги, которые побывали там совсем недавно, остались 
в таком восторге, что мы решили съездить туда всем 
коллективом. Поездка получилась замечательной, мы 
получили массу положительных эмоций от общения с 
лошадьми.

Как сказала наш экскурсовод Татьяна: «Каждый 
приезжает на конезавод со своим маленьким минусом. 
А лошади – это огромный плюс, которым они с готов-
ностью делятся с людьми». Взамен же им не нужно 
ничего, ну если только кусочек сахара или сладкой 
морковки.

Татьяна рассказала нам множество историй, связан-
ных с усадьбой Телегиных, конезаводом и его питомца-
ми. Например, на территории конезавода есть могила 
лошади по имени Роксана. Это единственное в своем 

роде захоронение, потому что, во-первых, лошадей не 
хоронят, а Роксану похоронили, а во-вторых, ее похо-
ронили стоя, так как это гордое животное не ложилось 
даже тогда, когда у нее была сломана нога. В честь Рок-
саны учреждены даже соревнования, а также благода-
ря ей срок скаковой жизни кобыл продлили с пяти до 
девяти лет.

– Мы учим наших рысаков летать, и это видно на 
фотографиях в музее, – отметила Татьяна. И действи-
тельно, множество фото запечатлели момент, когда 
лошади бегут, не касаясь земли ни одним из копыт. 
Летают! Как в песне: «Но только лошади летают вдох-
новенно…».

Мы тоже смогли немного полетать благодаря чу-
десному Серафиму. Он с готовностью покатал нас, од-
нако потом потребовал вознаграждения – половину 
припасенного сахара мы отдали нашему новому другу. 
Остальной сахар поделили между пони Заком и его по-

допечным – жеребятами, которым не исполнилось еще 
и года.

Уезжали мы с конезавода на душевном подъеме. 
Очень хочется вернуться туда и снова и снова слушать 
рассказы Татьяны, любоваться лошадьми и чувствовать 
их нежные губы на своих ладонях. Теперь мы непре-
менно привезем туда свои семьи, тем более что по кар-
те «Профдисконта» у каждого члена профсоюза есть 
скидка в 10%.

Кстати, если вы решите последовать нашему при-
меру и отправиться на Злынский конезавод, то имей-
те в виду, что на конезаводе организуются групповые 
экскурсии количеством не менее 10 человек. Если 
ехать семьей, то каждую субботу в 14.00 организуются 
сборные экскурсии, в которые можно добавиться даже 
вдвоем.

Очень рекомендуем всем побывать в этом потряса-
ющем месте!

Федерация профсоюзов Орловской области провела 
профсоюзный квест, посвященный Дню молодежи и 
80-летию освобождения области от немецко-фашист-
ских захватчиков.

В этот день друг с другом соревновались шесть ко-
манд от пяти областных организаций профсоюзов – 
народного образования и науки, государственных 
учреждений и общественного обслуживания, ГМПР, 
Всероссийского Электропрофсоюза и объединенной 
первичной профсоюзной организации АО «Газпром га-
зораспределение Орел».

Участников приветствовали заместитель Предсе-
дателя Федерации профсоюзов Юрий Власов, предсе-
датели областных организаций профсоюзов работ-
ников народного образования и науки РФ Владимир 
Скуридин, культуры – Тамара Казакова, жизнеобеспе-
чения – Вячеслав Коцепчук и заместитель председа-
теля областной организации профсоюза работников 
потребительской кооперации и предпринимательства 
Николай Дымовских.

В течение трех часов участники профсоюзного кве-
ста соревновались между собой. Вначале ребят ждал 
входной тест, а затем прохождение маршрута с 13-ю 
игровыми точками, которые были связаны с историей 
профсоюзного движения, историей человека труда и 
первым отстаиванием социально-трудовых прав рабо-
чими, деятельностью Федерации профсоюзов, основ-
ными событиями и героями Великой Отечественной 
войны, внесшими огромный вклад в освобождение об-
ласти от нацистов. 

Верно отгадала вопросы теста, определила игро-
вые точки и быстрее всех справилась с прохождением 
маршрута команда «Газовик» объединенной первич-
ной профсоюзной организации «Газпром газораспре-
деление Орел». Второе место заняла команда «Феникс» 
областной организации профсоюза работников го-
сударственных учреждений и общественного обслу-
живания РФ. Бронза у команды «Звездная колыбель» 
областной организации Профсоюза работников народ-
ного образования и науки РФ.
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КНИГА ПОЧЕТА ФПОО ПОПОЛНИЛАСЬ НОВЫМИ ИМЕНАМИ
АБАНИНА ЮЛИЯ ИЛЬИНИЧНА

Родилась 25 октября 1948 года. 
Общий трудовой стаж – 55 лет. С 

2009 года по настоящее время являет-
ся председателем Мценской районной 
организации Профсоюза работников 
агропромышленного комплекса РФ. 
За эти годы значительно активизи-
ровалась работа коллегиальных орга-
нов, где рассматриваются проблемы сельских тружени-
ков: заработная плата, охрана труда и другие вопросы. 
Работает в тесном контакте с администрацией района, 
руководителями предприятий и организаций. Под ее 
руководством районный комитет большое внимание уде-
ляет организации досуга членов профсоюза и их детей, 
ежегодно организуя выездные туристические поездки и 
экскурсии.

ГАГАРИНА НИНА ПЕТРОВНА

Родилась 12 августа 1951 года. 
Общий трудовой стаж – 51 год, из 

них 32 года в сфере образования. Че-
тыре созыва избиралась депутатом 
Мценского городского Совета народных 
депутатов, работала депутатом на по-
стоянной основе Орловского областного 
Совета в комитете по вопросам социаль-
ной политики. С 2013 года по настоящее время возглавляет 
Мценскую районную организацию Профсоюза работников 
народного образования и науки РФ. Умело выстраивает 
рабочие отношения с органами власти, проявляет настой-
чивость в решении социальных проблем учителей. Числен-
ность районной организации составляет 92,2%. С 2015 года 
является председателем Координационного совета органи-
заций профсоюзов г. Мценск и Мценского района.

ПЕНЦИШТАДЛЕР  
СВЕТЛАНА НИКОЛАЕВНА

Родилась 17 сентября 1970 года.
Общий трудовой стаж – 28 лет. 

Работала в отраслевом фонде соци-
ального страхования работников го-
сучреждений. С 1999 года трудится в 
должности главного бухгалтера об-
ластной организации профсоюза ра-
ботников государственных учреждений и общественного 
обслуживания, а с 2005 года по настоящее время является 
заместителем председателя областной организации. Ока-
зывает методическую и практическую помощь профкомам 
в вопросах финансового и организационного укрепления. 
Проводит работу по вовлечению работников в профсоюз, 
ведет большую разъяснительную работу о роли и значении 
профсоюза в жизни общества.

ЧАСТО СПРАШИВАЮТ, А ЧТО РАБОТНИКИ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ТОЖЕ СОСТОЯТ В ПРОФСОЮЗЕ? КОНЕЧНО ЖЕ, ВСЕ МЫ – ЧЛЕНЫ 
ПРОФСОЮЗА, У НАС 100%-НОЕ ЧЛЕНСТВО. НАША ПЕРВИЧКА ВХОДИТ В ОБЛАСТНУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ. ЖИВЕТ И 
РАБОТАЕТ ОНА ПО ТЕМ ЖЕ ПРАВИЛАМ, ЧТО И ЛЮБАЯ ДРУГАЯ ПЕРВИЧНАЯ ПРОФОРГАНИЗАЦИЯ – ЕЖЕМЕСЯЧНО СДАЕМ ЧЛЕНСКИЕ ПРОФВЗНОСЫ, ПРОВОДИМ 
СОБРАНИЯ ПРОФКОМА, ГОТОВИМ ОТЧЕТНОСТЬ В ВЫШЕСТОЯЩУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ. ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ ВЫЕЗЖАЕМ В СОВМЕСТНЫЕ ПОЕЗДКИ, ЗНАКОМИМСЯ 
С ИНТЕРЕСНЫМИ МЕСТАМИ ОРЛОВЩИНЫ И СОСЕДНИХ РЕГИОНОВ.
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ВДОХНОВЕНИЕ, ПОДАРЕННОЕ ЛОШАДЬМИ

КВЕСТ ПО-ПРОФСОЮЗНОМУ




